

Rapport moral 2024-2025



La Contre-Voie

Version 1.1 – 21 septembre 2025

Table des matières

Introduction.....	4
Contexte et enjeux.....	4
Rappel de notre feuille de route.....	4
Campagne de financement.....	4
Demandes de subvention.....	5
Camp estival.....	6
Communauté.....	6
Adhésions.....	6
Direction.....	6
Secrétariat.....	7
Bénévolat.....	7
Salariat.....	7
Réunions.....	7
Portée, impact et public.....	8
Réseaux sociaux.....	8
Services en ligne.....	8
Nouveaux services.....	8
Site web.....	8
Nextcloud dédié.....	9
Newsletter.....	9
PeerTube.....	9
Comptabilité.....	9
Authentification unifiée.....	10
Briques logicielles.....	10
Un captcha pour Keycloak.....	10
Proxy d'authentification.....	10
Portail d'applications.....	10
Interface du service mail.....	11
Formulaires pour sites statiques avec lsforms.....	11
Runner PeerTube.....	11
Service Matrix.....	11
Acquisition de Mixpost.....	11
Serveurs.....	12
Difficultés avec l'autohébergement.....	12
Changements d'infrastructure.....	12

Continuité de l'autohébergement à Angoulême.....	13
Nouveaux services lancés.....	13
Campagne de communication.....	14
Activités de sensibilisation.....	14
Conférences.....	14
Sortir des GAFAM en trois clics.....	14
Mécaniques addictives dans les applications mobiles.....	14
Les enjeux d'Internet.....	15
Des balades avec OpenStreetMap.....	15
Ateliers.....	15
Résistance numérique.....	15
Install parties.....	15
Stands.....	16
Autres activités.....	16
Contre-Mensuelles et réunions de contribution.....	16
Apéros Numériques.....	16
Rencontres et conventions.....	17
JDLL.....	17
Capitole du Libre.....	17
Relations et partenariats.....	18
Collectif CHATONS.....	18
Maison des Peuples et de la Paix.....	18
Le Bêta / Association Saxifraga.....	18
Conclusions et perspectives.....	18

Introduction

Ce rapport décrit les activités de l'association La Contre-Voie du 1er septembre 2024 au 31 août 2025.

L'année 2025 est la septième année d'activité de l'association.

Contexte et enjeux

Cette année est marquée par un ensemble de **changements stratégiques majeurs** dans le mode d'action de l'association, et s'inscrit dans la continuité de la feuille de route triennale établie pour les années 2024 à 2026.

Elle doit faire face à de nouveaux enjeux financiers : à la suite de son stage réalisé au sein de La Contre-Voie en 2024, **Neil est désormais salarié de l'association** à compter de mai 2025, et la poursuite de son contrat de travail dépendra directement des résultats financiers de l'association.

Rappel de notre feuille de route

Notre feuille de route 2024-2026 articule l'ensemble des actions de l'association depuis janvier 2024 et consiste en quatre grands axes :

- **Lancer un programme d'accompagnement** pour guider les associations et collectifs vers un meilleur usage du numérique ;
- **Développer notre propre autonomie numérique** en hébergeant nos propres (petits) serveurs pour reprendre le contrôle sur notre infrastructure ;
- **Former nos publics au numérique éthique** en réalisant des interventions éducatives à l'échelle locale et en développant de nouveaux contenus pédagogiques ;
- **Renforcer nos liens associatifs** en s'engageant à contribuer activement au collectif CHATONS et en tissant des liens avec d'autres structures associatives.

Campagne de financement

Une campagne de financement a été relancée en début d'exercice, sur 6 semaines (du 16 novembre au 31 décembre) avec plusieurs articles publiés tout au long de la campagne :

- [La Contre-Voie vous prépare sa nouvelle offre de services](#)
- [Accompagnements numériques : notre mode opératoire](#)
- [Plongée dans l'infrastructure technique de La Contre-Voie](#)

- [Comparatif de onze solutions de SSO libres](#)
- [Ticket d'or pour visiter nos fabriques à services](#)
- [Bilan, perspectives et cadeaux aux associations](#)

Demandses de subvention

Tandis que l'année 2024 fut marquée par l'obtention de la première subvention de l'association (FDVA 2 Innovation), cette année d'exercice a fait l'objet de **quatre demandes de subvention** :

- **Recrutement associatif** par la Région Nouvelle-Aquitaine, visant à soutenir financièrement les nouveaux emplois en milieu associatif, pour un montant de 21 000 euros sur trois ans ;
- **Mutations associatives** par la Région Nouvelle-Aquitaine, qui finance les programmes qui facilitent les transformations au sein des organisations (transition écologique, numérique...) pour un montant de 14 400 euros ;
- **FDVA 2 - Fonctionnement** par le département (SDJES), qui contribue aux frais de fonctionnement des associations, pour un montant de 2000 euros ;
- **Innovation numérique responsable** par la Fondation AFNIC, qui finance les projets numériques visant à aider les publics défavorisés, pour un montant de 12 000 euros ;

La préparation et l'envoi de ces demandes de subvention a nécessité environ un mois de travail à temps plein réparti sur plusieurs périodes de l'année.

Sur ces quatre demandes de subvention :

- la subvention **Innovation numérique responsable** nous a été refusée par la Fondation AFNIC ;
- **Recrutement associatif** a été refusée par la Région Nouvelle Aquitaine ;
- la subvention **FDVA 2 - Fonctionnement** a été acceptée pour un montant partiel (1000 euros au lieu des 2000 euros demandés) ;
- **Mutations associatives** est en attente de réponse de la Région, qui nous sera communiquée d'ici novembre, mais il nous a été demandé de réviser notre demande de subvention à la baisse, nous conduisant à ne demander finalement que 7 200 euros.

La réalisation de ces dossiers s'est avérée particulièrement chronophage et peu fructueuse au vu des réponses négatives à nos demandes, ce qui compromet certaines hypothèses de financement de l'association.

Les montants des dons reçus n'étant pas suffisants pour financer un poste à temps plein, **une évolution de la stratégie de financement** doit s'opérer pour que La Contre-Voie parvienne à accomplir son objet social et avoir un minimum d'impact avec une personne salariée qui se consacre entièrement au projet associatif. La perte de l'emploi salarié semble également être inévitable à terme, si la situation

reste inchangée.

Camp estival

Un nouveau Camp a été organisé cette année, rassemblant de nouveau un membre du Bureau et trois membres de son Comité de Contribution dans une maison de campagne, sur un week-end du 30 mai au 2 juin.

Des sujets relatifs aux enjeux de gouvernance de l'association ont été soulevés, ainsi que l'implication des bénévoles dans les prises de décision et les activités associatives.

Communauté

Adhésions

Pour la première fois, La Contre-Voie dépasse les 100 adhésions à jour pour l'année 2024-2025, en partie suite au succès du lancement du programme d'accompagnement numérique qui comptabilise les structures bénéficiaires comme adhérentes en tant que personnes morales, et à la fidélisation du public de La Contre-Voie acquis au fil des années.

Aucun rappel de cotisation n'a encore été envoyé, et ce depuis plusieurs années. Une option a été ajoutée dans le nouvel espace membre de l'association pour permettre aux membres d'exprimer leur consentement sur la réception des emails de rappel d'adhésion ; elle est désactivée par défaut et n'est pas encore utilisée.

Adhésions	2024-2025	2024
À jour	120	69
Personnes morales	18	3
Renouvellements	47	44
Total depuis 2019	275	208

Direction

Cette année enregistre le départ de Monique et n2r du Comité de Contribution, en raison de leur inactivité prolongée.

Alex, secrétaire de l'association, quitte le Bureau pour rejoindre le Comité de Contribution dans la perspective de se mettre en retrait de la direction de l'association.

Enfin, le Comité de Contribution enregistre l'arrivée puis le départ de Tagada, dont le passage au sein de cet organe aura duré près de 6 mois.

Organe	2024-2025	2024
Comité de Contribution	8	9
Bureau	2	3

Secrétariat

L'adresse email de contact de l'association a reçu **949 emails** cette année, et envoyé **554 emails**, des nombres en nette augmentation par rapport à l'exercice précédent, bien que plus court (8 mois), qui compte 491 emails reçus pour 165 emails envoyés.

Bénévolat

Le nombre d'heures bénévoles comptabilisées reste assez marginal en comparaison aux années précédentes, étant donné que Neil, nouveau salarié de l'association, n'est plus bénévole à temps plein à compter de mai 2025. Son activité de bénévole à temps plein est ainsi comptabilisée du 1er octobre 2024 (fin de son stage) au 14 mai 2025.

Bénévolat	2024-2025	2024
Peu qualifié (h)	296	314
Qualifié (h)	450	504
Expert (h)	529	304
Total (€)	32448,16	25472,14

Salariat

Neil a terminé son stage de 6 mois le 30 septembre 2024, pour être recruté en tant que **premier salarié de l'association** en CDD de 6 mois à temps plein le 15 mai 2025, en tant que chef de projets numériques et chargé des accompagnements numériques.

L'association a, par ailleurs, accueilli un stagiaire de seconde du 16 au 29 juin 2025, après avoir reçu et étudié plusieurs demandes de stage au cours de l'année.

Réunions

Cette année, l'association a organisé un nombre record de réunions internes pour organiser et structurer la contribution bénévole :

- 4 réunions de préparation et/ou de passation de compétences sur les conférences de sensibilisation ;
- 3 « contre-mensuelles » ;
- 4 réunions portant sur la trésorerie de l'association ;

- 3 réunions sur les campagnes de communication ;
- 14 (quatorze !) réunions diverses sur l'engagement bénévole, les services à la carte, les accompagnements numériques, l'installation de serveurs ou encore la préparation du camp de l'association ;
- une assemblée générale.

Ces réunions s'ajoutent à un nombre conséquent (mais constant) de rencontres auprès des partenaires et bénéficiaires de l'association :

- 12 (douze !) réunions de support technique en visioconférence ;
- 5 réunions auprès de la MPP (dont une AG et trois CA), siège social et partenaire privilégié de l'association ;
- 4 réunions diverses auprès de partenaires ou intéressé-es.

Réunions	2024-2025	2024
Internes	28	11
Auprès de partenaires	21	21

Portée, impact et public

Réseaux sociaux

À partir de juin 2025, La Contre-Voie a entrepris de diversifier sa présence sur les réseaux sociaux afin d'atteindre plus efficacement son public, notamment à l'aide du logiciel Mixpost que l'association a acheté à partir de mai 2025.

Services en ligne

L'association a accompli les derniers objectifs de longue date nécessaires à la mise en place de son offre de services « à la carte ». Ces transformations infrastructurelles ont été largement étayées dans [une série d'articles](#) publiée au cours de la campagne de dons à la fin de l'année 2024.

Nouveaux services

Site web

La Contre-Voie propose désormais [de l'hébergement de sites web](#) à l'aide de [WordPress](#), un logiciel libre qui vous aide à concevoir des sites web sans écrire de code.

Le premier échelon, à 5 Go d'espace, convient amplement pour héberger un site web de taille moyenne.

La conception du site web est assistée par WordPress, mais l'hébergement du site

est assurée par le logiciel libre [Garage](#), basé sur le protocole S3, qui duplique en temps réel tous les sites hébergés sur au moins trois serveurs différents.

L'association propose également de **l'hébergement de [sites web statiques](#)** pour les personnes qui ne se sentent pas à l'aise avec WordPress, dans les mêmes conditions que l'hébergement des sites WordPress.

Nextcloud dédié

Nous proposons une [installation Nextcloud dédiée](#) pour les organisations.

Nextcloud est une suite logicielle qui fonctionne comme la Google Suite, avec de nombreux outils intégrés : fichiers partagés, création de formulaires, calendrier, édition collaborative de documents Office...

Il n'y a pas de limite au nombre d'utilisateur-ices qui peuvent être ajoutés au Nextcloud ; la limite se porte sur l'espace disque : à partir de 20 Go, et jusqu'à **500 Go** pour le moment.

Newsletter

[Ce nouveau service](#) permet d'envoyer des emails en masse, jusqu'à plusieurs milliers de destinataires par mois. Le service étant encore récemment mis en place, la limite d'envoi la plus élevée ne s'étend que jusqu'à 5 000 emails par mois. Cette limite devrait être augmentée au fur et à mesure, en fonction des demandes.

Côté infrastructure, le logiciel libre [Listmonk](#) assure le fonctionnement de ce service, sur un serveur qui lui est dédié.

PeerTube

Nous avons lancé [notre service PeerTube](#) pour y héberger nos rediffusions de conférences, ce qui permet également à d'autres personnes [d'y envoyer leurs vidéos](#).

Le quota initial proposé est assez large (20 Go) et extensible jusqu'à 1 To.

Nous proposons également des [installations dédiées de PeerTube](#) pour les structures qui le souhaitent.

Comptabilité

Enfin, notre [service Comptabilité](#) permet à des associations de réaliser leurs formalités comptables (dont la génération de bilans et de comptes de résultat) conformes au plan comptable associatif.

Ce service est basé sur le logiciel libre [Paheko](#), que nous utilisons en interne à La Contre-Voie depuis 2019.

Enfin, en option, il est possible de demander [l'intégration du service de newsletter](#) dans Paheko pour envoyer des rappels de cotisation et gérer plus facilement la base de contacts utilisée pour faire des envois en masse.

Authentification unifiée

À partir du mois d'avril 2025, le logiciel **Keycloak** est devenu la solution d'authentification centralisée pour tous les services de l'association. L'ancien espace membre, l'une des plus grandes dettes techniques de l'association mis en ligne en mai 2019, a enfin été désactivé.

Briques logicielles

La mise en place de cette nouvelle stack technique a nécessité d'intégrer, et parfois de concevoir, des briques logicielles pour combler les manques de certaines solutions en place.

Un captcha pour Keycloak

Keycloak, la solution d'authentification que nous avons choisie, ne supportait initialement que reCAPTCHA, le captcha de Google. Nous avons donc développé une intégration d'un captcha « proof-of-work », accessible, nommé ALTCHA, sous la forme d'un plugin pour Keycloak, sobrement nommé [keycloak-altcha](#).

Proxy d'authentification

Certains services ou certaines fonctionnalités proposées par l'association ne sont pas systématiquement compatibles OpenID Connect.

Pour remédier à ce problème, La Contre-Voie a mis en place un mur d'authentification sur certains sous-domaines ou certaines routes, en utilisant OpenID Connect pour conditionner l'accès au service en fonction des groupes des utilisateur·ices.

Initialement, nous avons opté pour le module [caddy-security](#), mais son manque de stabilité nous a contraint à migrer vers [oauth2-proxy](#) qui fonctionne très bien pour répondre aux besoins identifiés.

Portail d'applications

Pour remplacer l'ancien espace membre et le rendre compatible avec de nouveaux usages, nous avons conçu un [portail d'applications](#) qui affiche la liste des services

accessibles pour chaque utilisateur·ice.

Interface du service mail

L'interface de création des emails et des alias sur le service mail faisait initialement partie de l'ancien espace membre, que nous avons pu déprécier grâce à la création d'une nouvelle interface, séparée en [frontend](#) et [backend](#).

Le backend a été intégralement réalisé par Hannaeko, membre bénévole de notre Comité de Contribution.

Formulaires pour sites statiques avec lsforms

L'utilisation d'un site statique pour notre site web principal et la mise à disposition de sites statiques dans les services à la carte comporte un inconvénient majeur : l'impossibilité technique de mettre en place des formulaires de contact, car cela nécessiterait une gestion dynamique des pages web.

Un logiciel du nom de [lsforms](#) a donc été développé pour répondre à ce besoin précis.

Runner PeerTube

La mise en place de PeerTube implique de disposer de machines pour réaliser l'encodage des vidéos.

Un logiciel spécialisé dans l'encodage et la transcription de vidéos, fourni par PeerTube, a donc été installé sur deux de nos serveurs.

Service Matrix

Le service Matrix, utilisé pour la messagerie instantanée, a subi une mise à niveau majeure pour que l'instance puisse s'ouvrir aux membres de l'association. Compte tenu de la difficulté de cette tâche, cette mise à niveau est toujours en cours en date de l'écriture de ce rapport.

Acquisition de Mixpost

Comme précisé dans d'autres sections, nous avons fait l'acquisition du logiciel propriétaire Mixpost et l'avons installé sur l'une de nos machines afin de réaliser des campagnes de communication sur plusieurs réseaux sociaux.

Serveurs

Difficultés avec l'autohébergement

Le serveur Pavonina a subi une panne majeure le jeudi 27 mars au soir, en raison d'un SSD défaillant. Une stratégie de redondance des supports de stockage de type RAID n'avait pas encore été mise en place.

Ce serveur hébergeait toutes les instances du logiciel Nextcloud que l'association propose à ses membres et aux organisations qui y ont souscrit.

Une partie des données étaient corrompues, de l'ordre de plusieurs Go. Une sauvegarde remontant à 28 minutes avant l'incident a pu être restaurée.

Les services sont redevenus pleinement fonctionnels à partir du samedi 29 mars au soir, mettant ainsi un terme à la plus longue panne majeure des serveurs de l'association depuis sa création.

Pour éviter ce problème, un RAID aurait pu être mis en place pour redonder les données sur deux disques ; il est prévu qu'il soit installé dans le courant de l'année suivante.

Cet incident a fait évoluer les ambitions et perspectives d'autohébergement au sein de l'association : la principale difficulté à l'origine de la longueur de la panne était avant tout **le manque de possibilités d'intervention en présentiel** sur Angoulême, Neil et Brume étant en déplacement au moment de la panne.

Pour éviter que cette situation ne se reproduise, une partie des services a été migrée vers un nouveau serveur loué auprès de l'hébergeur allemand Hetzner.

Changements d'infrastructure

Le premier serveur dédié de l'association a été loué auprès de Hetzner, pour un montant d'environ 40 euros par mois.

Dénoté Balearica (deuxième du nom), il servira à héberger la plupart des serveurs Nextcloud, l'instance PeerTube et d'autres services encore. Il vient en remplacement des anciens serveurs Balearica (premier du nom) et Antigone, deux anciens VPS loués auprès de l'hébergeur PulseHeberg.

Le serveur Monacha, autohébergé au Bêta, a également été remplacé pour du matériel plus puissant afin de réaliser de l'encodage vidéo.

En fin d'année, un nouveau serveur nommé Sialia (deuxième du nom) a été acquis au près de l'hébergeur allemand Hetzner pour héberger les emails de l'association et remplacer Griza, dont les performances n'étaient pas à la hauteur.

Continuité de l'autohébergement à Angoulême

L'incident de disque dur précédemment mentionné et les ambitions personnelles de Neil et Brume d'éventuellement quitter la ville d'Angoulême un jour soulève de nouveaux questionnements sur la pérennité des serveurs autohébergés.

Les serveurs autohébergés nécessitent **une présence constante** sur Angoulême afin de pouvoir intervenir rapidement en cas de panne et parfois effectuer des opérations complexes qui dépassent un simple redémarrage : changer le disque dur, entrer dans le BIOS, démarrer sur un live USB...

Pour adresser cette problématique, trois hypothèses ont été soulevées :

Hypothèse 1 : la situation idéale – une communauté de bénévoles expérimenté-es se forme à Angoulême et prend la relève sur l'administration des serveurs autohébergés ;

Hypothèse 2 : le scénario « Deuxfleurs », similaire à la manière de procéder de cette association membre CHATONS – les serveurs sont répartis au domicile de plusieurs membres expérimenté-es de l'association, partout en France ;

Hypothèse 3 : le scénario le plus probable – la totalité des services de l'association sont migrés sur des serveurs dédiés ou cloud, permettant leur supervision à distance ; les offres liées aux pratiques d'hébergement sont clôturées.

Ces trois hypothèses offrent différentes perspectives sur la gouvernance de l'association et la pérennité de ses services. L'année à venir, 2025-2026, s'avèrera décisive sur ces enjeux.

Nouveaux services lancés

Conformément aux annonces de l'année précédente et à la feuille de route de La Contre-Voie, de nouveaux services ont été inaugurés :

- **Site web** : hébergement de sites internet avec WordPress ou en site statique.
- **Cloud dédié** : installation sur mesure de Nextcloud, une alternative à la suite Google, clé en main, pour toute une organisation.
- **Newsletter** : envoi d'emails en masse, à plusieurs milliers de destinataires, avec un suivi des lectures et des liens cliqués. Possibilité de demander une **instance dédiée**.
- **PeerTube** : hébergement de vidéos sur une ou plusieurs chaînes et diffusion live, alternative à YouTube ou Twitch.
- **Compta** : mise à disposition du logiciel Paheko qui permet de gérer la comptabilité d'une association ou micro-entreprise.

Ces services s'ajoutent à l'offre de services existante de l'association, qui comprend notamment du mail pour les particuliers et organisations.

Campagne de communication

Une campagne de trois semaines a été réalisée dans le courant du mois de juin 2025 afin de promouvoir la nouvelle offre de services.

Une nouvelle stratégie a été adoptée : celle de communiquer massivement sur les réseaux sociaux propriétaires, afin de cibler des publics non-initiés au numérique éthique plutôt que des publics déjà convaincus sur Mastodon.

Ce revirement de stratégie s'accompagne avec l'acquisition d'un logiciel propriétaire payant sur abonnement annuel, autohébergeable, nommé Mixpost, qui permet de gérer un planning de publications et d'envoyer des messages simultanément sur plusieurs réseaux sociaux.

Aucune alternative open-source suffisamment aboutie n'a été identifiée pour éviter l'utilisation de ce logiciel, et le choix de s'adresser à un public néophyte nous semblait plus prioritaire et important que l'utilisation exclusive de logiciels libres.

Activités de sensibilisation

Conférences

Sortir des GAFAM en trois clics

Le 8 octobre, Neil a tenu une conférence auprès d'un Groupe d'Entraide Mutuelle à Angoulême. Réalisée en petit comité, la conférence a suscité beaucoup d'échanges et d'intérêt vis à vis des sujets abordés.

Mécaniques addictives dans les applications mobiles

Le 29 octobre, Neil a tenu une conférence sur l'économie de l'attention à l'ABCS de Blanquefort, en partenariat avec les Promeneurs du Net de Gironde qui a sollicité La Contre-Voie pour une conférence.

L'intervention était tournée autour d'un très jeune public (8-12 ans), une première pour l'association qui a dû essayer de nouveaux formats pour séduire ce public. La conférence a suscité des retours positifs.

Les enjeux d'Internet

Nawak a tenu une version de la conférence « Les enjeux d'Internet » dans son école d'informatique, Oteria, le 30 octobre, après deux réunions de préparation de cette conférence qui ont eu lieu le 30 septembre et le 24 octobre.

La tenue de cette activité a permis d'ouvrir de nouvelles opportunités pour organiser de futures conférences et des ateliers à Oteria, notamment l'éventualité d'y organiser des Apéros Numériques un jour.

Des balades avec OpenStreetMap

Le 11 avril, Neil a tenu une conférence intitulée « Des balades avec OpenStreetMap » au cours des rencontres nationales de l'Heureux Cyclage à Angoulême, fédérant des communautés de cyclistes à l'échelle nationale. La conférence présentait les différents usages d'OpenStreetMap au service des transports en vélo.

[La vidéo est disponible ici.](#)

Ateliers

Résistance numérique

Les 8 et 9 février, Neil a tenu un atelier sur deux après-midi en partenariat avec une personne extérieure à l'association, en vue de transmettre des connaissances sur l'usage du numérique à des fins de surveillance ainsi que des moyens de défense.

Cette intervention était similaire à celle tenue à l'Université Paris 8 quelques années auparavant, et semble avoir été appréciée par son public qui avait de nombreuses questions.

Install parties

La Contre-Voie poursuit l'organisation de ses *install parties* avec plusieurs séances cette année, notamment au cours de l'atelier Résistance numérique ou bien des apéros numériques tenus au Bêta.

Ces activités sont particulièrement demandées par certains publics, mais nécessitent trop de temps de travail pour être organisées plus régulièrement. Cela pourrait toutefois évoluer grâce à l'engagement du groupe de bénévoles des apéros numériques.

Stands

La Contre-Voie a tenu des stands au cours des conventions du Libre et des fêtes locales organisées à Angoulême, à savoir :

- au Capitole du Libre (Toulouse) les 16 et 17 novembre ;
- aux JDLL (Lyon) les 24 et 25 mai ;
- au Super Marché du Bêta (Angoulême) le 14 décembre ;
- à Hors Jeux (Angoulême) le 18 mai.

Autres activités

Contre-Mensuelles et réunions de contribution

En début d'exercice, plusieurs initiatives ont été prises, notamment par Alex et Hannaeko, dans le but de dynamiser la contribution bénévole à l'association, en commençant par le Comité de Contribution.

À ce titre, quelques « contre-mensuelles » ont été tenues les 16 octobre, 21 novembre et 16 décembre, dont une ouverte au public. D'autres réunions ont également été tenues en marge de ces rencontres en visioconférence.

Apéros Numériques

Depuis septembre 2024, La Contre-Voie tient une activité mensuelle au Bêta, tiers-lieu associatif à Angoulême, nommée « **Contre-Soirée : Apéro Numérique** » (et par la suite, simplement "apéro numérique"), d'une durée de deux heures le soir, portant sur une thématique liée aux enjeux de La Contre-Voie.

L'objectif derrière la mise en place de cet événement est de fédérer les passionné-es, curieux-ses et intéressé-es par les enjeux du numérique éthique, pour créer une communauté à Angoulême et y diffuser les idées portées par l'association.

Le deuxième objectif consiste à fidéliser un public local autour de La Contre-Voie en vue de faciliter le recrutement et l'intégration de futur-es bénévoles.

Durant l'année 2024-2025, La Contre-Voie a organisé **10 Apéros Numériques** (les mois de juillet et août marquant une pause estivale pour le Bêta). L'évènement a été particulièrement apprécié par ses habitué-es, qui constituent désormais un noyau dur d'une dizaine de personnes.

Les thématiques abordées ont été les suivantes :

- 25 septembre : alternatives libres et vie privée ;
- 16 octobre : démonstration du logiciel libre Paheko ;

- 29 novembre : l'économie de l'attention ;
- 18 décembre : install party ;
- 22 janvier : l'IA et la surveillance ;
- 19 février : l'effet de réseau ;
- 19 mars : le fédiverse et les réseaux sociaux alternatifs ;
- 30 avril : les révélations d'Edward Snowden ;
- 21 mai : les données ouvertes dans le milieu de la santé ;
- 4 juin : FAQ sur les libertés numériques.

Un groupe Signal a été créé pour rassembler les participant·es et servir de canal d'information et d'entraide sur les apéros numériques ; il rassemble aujourd'hui 22 personnes. L'évènement, approuvé et apprécié par le Bêta, sera reconduit pour l'année suivante.

Il a été observé que le groupe des « habitué·es » est globalement constitué d'une moitié de personnes non-initié·es aux enjeux du numérique éthique et aux idées portées par l'association, ce qui témoigne d'une certaine vitalité dans la diversité des publics. L'autre moitié représente plutôt un profil « geek » et déjà convaincu, utilisant des téléphones dégooglisés et/ou des ordinateurs utilisant déjà Linux.

Les habitué·es de l'évènement participent en surface à son organisation. Il y a une volonté de réaliser une passation pour assurer la continuité de l'évènement, en préservant la diversité des sujets abordés pour éviter toute tendance à l'entre-soi.

Rencontres et conventions

Cette année est marquée par l'absence d'un stand au FOSDEM, tenu ces deux dernières années, car le stand de La Contre-Voie a été refusé par l'organisation de l'évènement en raison d'un trop grand nombre d'inscriptions.

Dans la catégorie des interventions avortées, on y retrouve également une intervention prévue au Premier Samedi du Libre XXL par Denise et Nawak portant sur les CHATONS, qui a été annulée à la dernière minute par l'organisation du PSL XXL.

JDLL

L'association a tenu une fois de plus un stand aux Journées du Logiciel Libre, à Lyon les 24 et 25 mai. Quatre membres de l'association ont tenu le stand.

Capitole du Libre

La Contre-Voie a participé au Capitole du Libre les 16 et 17 novembre pour y tenir un stand à l'aide de quatre membres de l'association.

Relations et partenariats

Collectif CHATONS

La Contre-Voie a participé en surface au Collectif CHATONS, en particulier sur le forum, en se tenant nettement en retrait depuis 2023. L'association n'a pas participé au camp CHATONS cette année, aucun membre n'étant disponible pour s'y rendre.

Maison des Peuples et de la Paix

L'association a renforcé son engagement auprès de la MPP, siège social de La Contre-Voie et hébergeur d'une partie de son infrastructure.

Neil et Brume ont ainsi participé à l'AG de la MPP qui s'est tenue le 2 octobre, ainsi qu'à 3 réunions de son conseil d'administration le 20 février, 26 mai et 23 juin. Neil a également participé à plusieurs réunions d'entraide technique.

Le Bêta / Association Saxifraga

Neil a représenté La Contre-Voie au séminaire annuel de l'association Saxifraga afin de faire le bilan sur l'activité mensuelle des Apéros Numériques hébergée par le Bêta, ainsi que sur les serveurs de l'association auto-hébergés dans le local du Bêta.

L'association a également participé pour la première fois au festival Hors Jeux organisé par le Bêta le 18 mai, ainsi qu'au Super Marché du Bêta pour la troisième fois le 14 décembre.

Conclusions et perspectives

Cette année constitue un important point de non-retour pour l'association, qui diversifie son modèle économique avec l'inauguration des services « à la carte » et qui parvient à recruter une première personne salariée, pour un coût qu'elle peut encore difficilement se permettre avec des subventions qu'elle ne parvient pas à obtenir, malgré un résultat toujours excédentaire depuis sa création.

L'année suivante mettra à l'épreuve la pérennité de ce nouveau modèle encore fragile, et questionnera également le modèle de contribution et de gouvernance au sein de l'association, au fil des besoins et de l'expression de l'engagement bénévole.

Rédaction : Neil, sans IA générative.